
昨天，女足世界
杯正式开幕。7月20
日下午，中国女足乘
坐国际足联包机，从
阿德莱德飞赴世界
杯小组赛首站比赛
地澳大利亚西南部
城市珀斯。由中国
女足的驻地阿德莱
德至比赛场地珀斯
之间的飞行时间约
为3个半小时。

国际足联为中
国女足此行安排的
包机于当地时间 20
日下午1点由阿德莱
德起飞，并于当地时
间下午3点左右抵达
珀斯。
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经过与巴西、哥伦比亚两场
热身赛后，全队的状态已经调动
起来，杨莉娜在19日接受采访时
介绍：“目前队伍挺兴奋的，希望
我们可以先拿下第一场。”作为留
洋国脚中的一员，杨莉娜自评在
赴法国、西班牙踢球后有所提升，

“以前我是个进攻型后腰，出去之
后变成防守型后腰了，而且防守
比以前要凶，能更适应欧美球员
的节奏。”29岁的她对本届世界
杯之旅极为珍惜，“参加世界杯是
我毕生的梦想，这是我的第一届，
也可能是最后一届世界杯，如果
能出场，我会全力以赴。

考虑到球队此番转战旅程较
远，耗费的时间较长，因此在出发
前一天的训练中，水庆霞安排了
一堂内容丰富、强度较大的训练
课。通过长达1小时的11对11分
组对抗练习，为球队在技战术层
面做了一次比较全面的查漏补
缺，并对主力阵容进行深入摸
底。训练中，她不断对队员强调，
要“传球精准”以及“跑动高速”。

球队抵达珀斯后，由于女足
姑娘们并没有走贵宾通道，全队

在普通旅客通道出口处受到了当
地华人球迷的热情迎接。其中，
主帅水庆霞以及王霜的人气最
旺，她们虽然旅途疲劳，但都尽可
能满足球迷们合影、签名的请
求。而这样的氛围也让中国女足
球员感受到了温暖。

球队飞抵珀斯后仅一小时，
就顺利抵达由FIFA指定的官方
酒店内。由于珀斯气温明显低
于阿德莱德，且刚刚下过一阵
雨，因此教练组决定 20 日不再
安排球队赴场地进行训练，改为
当地时间晚上 6 点半安排队员
们在酒店健身房进行抻拉训
练。21日的赛前训练中，各参赛
队仅获得半小时左右的场地适
应时间，因此中国女足在抵达珀
斯后，不会再就技战术内容进行
过多演练。放平心态，调整身体
与心理到最佳状态才是全队目
前最需要做到的。

据了解，珀斯体育场大概可
以容纳约20500人。中国女足届
时将以客队的身份参加22日晚
的比赛，身披黄色的客场队服出
战。

不缺进攻点，后防更求稳
女足世界杯从1991年开始举办，

至今为第九届。7月22日，中国女足
将第八次亮相世界杯的赛场，迎接自
己的首个小组赛对手丹麦。去年初，
中国女足在亚洲杯决赛中逆转韩国
队，时隔16年再次夺得亚洲杯冠军。
以新科亚洲杯冠军身份征战世界杯，
中国女足受到外界格外关注，国际足
联和亚足联官方谈及中国女足时均
加以“亚洲冠军”头衔。

即便带着亚洲杯冠军的光环，中
国女足上下对于世界杯的严酷也有
着清醒的认知，足球世界正在不断发
展。其中，中国女足的首战对手丹麦
更是势头正猛，她们虽然在抽签分组
时被列为第三档球队，但近期她们凭
借火热状态已经蹿升至世界第13位，
比第二档的中国女足还高出一位。

据OPTA数据显示，中国女足在
本届世界杯的出线概率为46%，此外

进入八强的概率为21%，进入四强概
率为8.9%。对中国女足而言，要想顺
利出线，最为现实的路线是首先战平
丹麦女足，再赢下海地女足，最后力
拼可能已经提前出线的英格兰女
足。因此对中国女足来说，每场比赛
都是生死战。

在中场方面，杨莉娜、张睿的组
合大概率将被稳定，张馨进入正赛主
力框架的几率比较大，此外张琳艳也
是目前球队不可或缺的进攻强点，
吴澄舒最近连续进球，状态不错，也
有希望竞争更多的表现机会。在后
防线上，陈巧珠多次首发出任左后
卫与右后卫李梦雯搭档，两人的主
力位置相对稳固。而在门将位置，
朱钰是亚洲杯夺冠期间的赛事最佳
门将，而徐欢在中国女足第二次赴
欧拉练的过程中担任首发，两人均有
一定竞争力。

陈婉婷:要将世界女足
的先进理念带回中国

2023女足世界杯陈婉婷又有了新
身份，她成为国际足联组建的女足世
界杯技术研究小组成员。这位34岁的
中国香港教练员将和团队中其他11位
女足专家一起，在本届世界杯期间分
析各队表现，研判世界女足发展趋势。

从成为世界上第一位带领男子
足球队获得国际足联下属协会顶级
联赛冠军的女性教练，到当选亚足联
年度最佳女教练，此后执教中国U16
女足国家队、率琼中女足绝境逆转晋
级女甲联赛，再到如今作为主教练带
领年轻的江苏女足稳居女超联赛前
列，陈婉婷并不算长的执教生涯堪称

“神奇”。如今，她又成为了本次女足
世界杯12人技术研究小组中最年轻
的成员。

第一次受邀来到世界女足最高
舞台，陈婉婷表示，自己曾经给亚足
联做过技术分析工作，在今年年初收
到了国际足联的邀请。“我们除了现
场观摩比赛以外，还有国际足联一个
超过50人的数据分析团队在背后提
供数据支持。我们会根据这些数据
还有现场的情况，来撰写女足世界杯
的技术报告，分析女足发展变化形
势。”陈婉婷说，“这对我是一个很好
的挑战和学习机会，希望通过高水平
比赛来观察一下世界最好的女足队
伍还有亚洲球队的表现，看一下差距
在什么地方。”

谈及现阶段世界女足的发展格
局，陈婉婷坦言亚洲球队和欧美强队
有不小的差距，“2019年法国女足世
界杯，八强中没有亚洲球队。欧洲女
足以英格兰为代表，可以说发展特别
快。一场英超女足比赛有五六万名
观众，这是现在亚洲没办法做到的。
欧洲有很深的足球底蕴，无论是商业
价值、训练环境，还是教练员的理念，
各方面条件都很好。只要硬件投入
到位，发展非常快。”

“当然我相信这四年亚洲球队也
做了很多工作，希望去缩小差距。中

国队这一年去海外参加了很多比赛，
这有很大的帮助。当然追赶的路是
很长的，也需要很多改变。各支亚洲
球队都在追赶，我觉得中国女足有这
么多年的发展底蕴，在亚洲球队中是
有优势的。”陈婉婷说。

对于中国女足本届世界杯的参
赛前景，陈婉婷态度比较乐观，“这个
小组相对比较平均，每个队都有机
会。我对我们的国家队小组出线还
是有信心的，此前备战她们做了很多
工作，希望付出的努力能得到想要的
结果，能小组出线乃至进入八强。对
于中国队来说，如何处理好心态和压
力很关键。”

“英格兰队确实比较强，但她们世
界杯前有好几个主力受伤，实力受到
不小影响。丹麦队近几年进步很大，
她们和中国队的比赛取决于临场发
挥。我完整看过海地队的几场比赛，
她们技术不算好，但踢法非常激进，会
一直冲击（后防线）身后，身体非常好，
亚洲球队不太容易应对，这对中国队
的防守是个挑战。”陈婉婷分析道。

陈婉婷表示，希望在完成技术分
析小组工作后，能把学习到的知识分
享给教练组还有自己的队员们。“我
们只有看得更多，才能对现代足球关
于体能和技术的要求有更深入的了
解。然后从青训到职业联赛，最后到
我们想建设怎样的国家队，一步一步
去进行改变。”

“当然我不是说有了技术报告立
马就能改变中国女足的现状，这需要
很长的时间。有了统一的理念，然后
通过10年、20年的计划，大家一起去做
出改变，这才是最重要的。来到江苏
队后，我发现内地有很多非常有潜力
的球员，只要我们把注意力放在应该
做的事情上，像教练培训和青训培训、
建设数据库、提升联赛质量，中国女足
的进步可以是很大的。”陈婉婷说。

摘自《新华社》

四年前的法国女足世界杯，中国女
足以小组第三名的成绩出线，最终止步
16强。此次出征澳大利亚，中国队定下
了力争小组出线并晋级八强的参赛目
标。水庆霞坦言，这不是一个轻松的任
务。“每个教练员都想让球队走得更远，
我希望中国队的成绩起码不低于上届
世界杯。对我来说，只要存在一点可能
性，都会极力争取。”

本届赛事，中国女足与夺冠热门英
格兰队、欧洲劲旅丹麦队以及首次晋级
世界杯的“黑马”海地队同分在D组。由
于赛制调整，各小组只有前两名能晋级
16强。“英格兰队是欧洲杯冠军，能力很
强。丹麦队参加世界杯预选赛都没输
过球，近几年进步非常快。海地队之前
我们都不太了解，但她们很多队员都在
法甲踢球，有几名队员排在法甲射手榜

前列。”水庆霞分析道，一言以蔽之，世
界杯没有好踢的比赛。

与丹麦队的遭遇战是重中之重，将
在很大程度上决定中国女足的世界杯
命运。“第一场比赛真的很关键，赢面有
多大很难说。单从比赛来分析，我们今
年2月热身赛1:4输给瑞典队，瑞典队压
着我们踢。（今年4月）丹麦队压着瑞典
队踢，1:0击败瑞典队。实事求是说，对
手整体实力要比我们强很多。”

“但不能因为对手比我们强，我们
就放弃训练，放松自我要求。虽然很困
难，我们不能抱怨，要知难而进。如果
只是参与就好，我们何必练得这么苦。
足球是充满不确定性的运动，中国队也
有自己的特点，我们积极去备战，尽量
缩小差距，争取把现有水平发挥到极
致。”水庆霞说。
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中国女足明战丹麦，水庆霞鼓励全队——
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